



Association JEREMI

Compte-Rendu Assemblée Générale Ordinaire

29 juin 2024 à 14 H

Maison des Associations Dijon

Membres présents 10 ; membres représentés par pouvoir :15 (liste disponible au bureau de l'association) ; Madame Sladana ZIVKOVIC, adjointe au maire de Dijon pour les Relations Internationales, excusée.

Rapport moral du président, Philippe MAUPETIT

Expose l'action de J.E.R.E.M.I. au regard de la situation au Burkina Faso et de la position du gouvernement français qui a suspendu les accords de coopération depuis août 2023.

Les différents programmes en cours ont pu se poursuivre en s'appuyant sur les adhésions , quelques dons privés , les fonds propres de l'association, et la détermination du conseil d'administration : 2 conseils d'administration ont eu lieu le 5 mars et le 30 avril 2024, lui permettant de suivre au plus près l'action du bureau, de valider ses décisions pour le déroulement des activités au Burkina Faso .

Les dernières missions ophtalmologiques ont eu lieu en décembre 2018 et février 2019 (Drs GROLLEMUND et COLLOT, Dr VILLON) ; en mars 2019 et août 2022, deux missions de coordination sur les différents programmes en cours ont pu être organisées.

Centre de formation des dames espoir (CFDE)

Ophtalmologie

Dr Marc GROLLEMUND

CFDE

Cette action associe le service de gynécologie de l'hôpital protestant Schiphra , l'UNFPA (organisme des nations unies pour l'aide aux populations) qui a fourni les infrastructures , et J.E.R.E.M.I. qui finance la formation des femmes et leur réinsertion sociale depuis 2022. Le projet a vu le jour fin 2018 , suite à une rencontre à l'hôpital Schiphra de deux ophtalmologues de J.E.R.E.M.I. (les DR. Laurence COLLOT et Marc GROLLEMUND) avec une équipe de gynécologues belges qui avaient opéré une quarantaine de femmes atteintes de fistules obstétricales, et après la sollicitation de Mme Traoré, directrice de Schiphra .

Le programme consiste à aider à la réinsertion de ces femmes : leur apprendre un métier pour les rendre autonomes et aider leur réhabilitation sur le plan psychosocial. Un lieu de vie a été construit pour elles (Centre de Formation des Dames Espoir – CFDE) dans une annexe de l'hôpital , dans la banlieue de Ouagadougou (Bangporé) qui peut accueillir une vingtaine de bénéficiaires. Ce bâtiment dispose d'une grande cour abritée et d'un vaste terrain pour le maraichage. Les métiers appris pendant 3 à 4 mois sont : le tissage

de pagnes, la teinture, la couture, la fabrique de savons et la culture des légumes. L'indispensable accompagnement psychosocial des femmes est organisé avec l'association "Références", qui forme sur place et suit après leur départ.

En fin de formation elles reçoivent un diplôme, peuvent rentrer chez elles avec un métier à tisser ou une machine à coudre et le téléphone portable indispensable pour maintenir liens sociaux et professionnels. En juillet 2024 la formation de la 5ème "promotion" s'achève pour 29 bénéficiaires.

Depuis 2 ans J.E.R.E.M.I. aura pu ainsi contribuer à la « nouvelle vie » de 50 femmes...Les résultats de cette action sont très positifs. Si certaines n'ont pu revenir près de leur famille à cause de l'insécurité persistante dans leur région d'origine, celles qui sont retournées dans leur village font état d'une réinsertion réussie par leurs témoignages, leurs photographies et celles de leurs productions artisanales, pagnes tissés et teintures.

Ophthalmologie

Aimé OUEDRAOGO, médecin ophtalmologiste que nous avons formé en France et au Burkina il y aura bientôt 40 ans, est actuellement à la retraite de l'hôpital, mais continue à consulter notamment dans le centre médical des moines Bénédictins de Koubri où nous l'avons aidé à créer une consultation d'ophtalmo il y a 5 ans.

François COMPAORÉ, l'infirmier opérateur formé par J.E.R.E.M.I. à Ouahigouya dans les années 90 pratique de nombreuses opérations de cataracte dans tout le Burkina.

Denis Paré l'infirmier opérateur, également formé en Gambie et par les ophtalmologistes de l'association il y a quelques quelques années, opère chaque jour 8 à 10 personnes avec beaucoup d'habileté dans le service d'ophtalmologie de l'hôpital de Dori. IL a reçu la décoration de l'Ordre du mérite pour honorer son activité. Nous l'avons fait venir pour un stage de formation en France en juin 2023 ; il prépare sa retraite du service public avec retour dans sa région d'origine, Banfora.

Et l'histoire se poursuit : la fille du Dr Aimé est aussi ophtalmologiste de même que le fils de François qui est en dernière année d'internat d'ophtalmologie au Togo...

Renforcement des capacités des établissements de soins au Burkina Faso dans les domaines des maladies infectieuses et de la néonatalogie

Dr Michel DUONG, Dr Marianne GRIMALDI

Les actions en faveur du programme se sont limitées depuis l'annonce de l'arrêt de la coopération française d'état à la tenue de visio-conférences entre les équipes d'infectiologie et de Néonatalogie du CHU de Dijon et celles des Centres Hospitaliers de Fada N'Gourma et Ouahigouya ; la seconde séquence sur l'hygiène en Néonatalogie concernant les équipements est toujours en attente de réponse des partenaires burkinabé ; deux séances concernant les pathologies infectieuses pulmonaires ont été réalisées .

En dépit de quelques problèmes techniques (instabilité du réseau, délais dans les réponses) et des relations brouillées entre les deux états, la demande de relations entre professionnels est toujours forte de chaque côté et demeure un espoir pour les années à venir .

Prise en charge des enfants déscolarisés ou de familles déplacées

Ph. MAUPETIT, Jean Louis GUIMAS

Depuis octobre 2022, nous avons soutenu financièrement l'OCADES de Fada N'Gourma dans son programme de Stratégie Scolaire Accélérée Passerelles (SSAP).

Deux promotions de 90 enfants déscolarisés ou issus de familles déplacées ont pu suivre une année scolaire de remise à niveau, dans 2 centres à Fada N'Gourma et un centre à Diapaga, et être réintégrés en CE2 pour près

de 85% d'entre eux ; des contacts par visio sont réalisés avec les équipes administratives et de scolarisation, et les CR des épreuves régulièrement communiqués.

Nous envisageons de poursuivre encre une année notre appui pour l'année 2024-2025, et projetons un rapprochement de l'OCADES avec l'association des Burkinabés de Bourgogne, qui a des attaches avec Fada N'Gourma et a déjà soutenu des programmes dans le domaine de l'enseignement.

Le rapport financier 2023

Jean Louis GUIMAS, trésorier

Les ressources associatives sont en diminution de de même que le nombre d'adhérents ; quelques donateurs fidèles nous accompagnent par leurs dons importants ; la Fondation OPTIC 2000 a co-financé les programmes ophtalmo en 2019 et 2022.

Les subventions publiques se sont terminées en novembre 2023 avec la fin de la première tranche du programme "Appui aux Hôpitaux", soutenue par la région Bourgogne Franche Comté en grande partie, ainsi que par la ville de Dijon. La réalisation de la première année s'est étalée entre 2020 et 2023, très perturbée par la crise Covid, l'insécurité persistante et l'instabilité politique au Burkina Faso. Nous n'avons pu déposer de nouvelles demandes de subvention publique compte-tenu des décisions de l'état français, répercutées sur les collectivités locales.

Les charges de fonctionnement ont été augmentées en 2023 par la régularisation des indemnités de notre représentante au Burkina Faso, Aissata ZALA. Les divers programmes évoqués ci-dessus se sont poursuivis soutenus majoritairement par les fonds propres de l'association. Nos réserves ont été fortement mises à contribution et un chiffrage des différentes dépenses les concernant est fourni, à côté du bilan annuel réalisé comme chaque année par le cabinet comptable CAPEC, dont nous remercions les conseils et le tarif "associatif". Le compte de résultat est fourni aux membres de l'association présents et sera joint à l'envoi du CR de l'assemblée générale ordinaire.

Les différents rapports techniques et financiers, consultables sur demande au bureau de l'Association, sont adoptés à l'unanimité des présents ou représentés ; le conseil d'administration est également reconduit par les membres présents ou représentés de l'AG ordinaire jusqu'au 31 décembre 2024.

